

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 pts. en toda España.
Extranjero, 2'25 pts.

Palma de Mallorca: Viernes 8 de Noviembre de 1912.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6

NOTA DE ACTUALIDAD

El reparto de Turquía

Continúa preocupando la cuestión balkánica. Los periódicos nacionales y principalmente los extranjeros, dedican mucha atención a este asunto. Por los telegramas que diariamente nos remite la Agencia Fabra y por la ampliación que por correo venimos ofreciendo a nuestros lectores, éstos se habrán podido enterar del curso del conflicto.

Pero a medida que se desarrollan los sucesos, a medida que se extiende la ambición balkánica, en los principales centros políticos y diplomáticos europeos comienza a comentarse aquella acción.

En un colega que llega a nuestras manos encontramos esta apreciación, que viene a ser el compendio de lo que se comenta.

Y dice nuestro estimado colega: Se comienza a dejar entender en los Centros diplomáticos que Austria no se muestra al presente tan resuelta como lo estaba hace poco días a oponerse al desmembramiento del Imperio otomano en provecho de los cuatro Estados balkánicos, y en apoyo de esta información, por otra parte, bastante vaga, se hace circular un proyecto de reparto de la Turquía, elaborado, según dicen, estos días últimos en el ministerio de Negocios extranjeros de Viena.

Efectivamente es cierto que las victorias de los aliados han producido en Austria-Hungría una impresión profunda, y que ahora en Viena se dan perfectamente cuenta de las dificultades que hubieran sufrido, tanto desde el punto de vista militar como del diplomático, de haber separado de la herencia otomana los cuatro pueblos que le han dado el golpe mortal a Turquía.

En Viena, lo mismo que en otras partes, se sabe perfectamente que la Confederación balkánica no tiene sólo por objeto abatir la potencia turca en Europa, sino también oponer una barrera de acero a los apetitos de las potencias europeas y de realizar con todo rigor la fórmula tan frecuentemente citada en estos últimos tiempos: «los Balkanes, para los pueblos balkánicos».

Si se añade a esta amenaza rusa y también la amenaza interior que procede de Bohemia, de Galicia y de Croacia, se comprenderá que Austria-Hungría se ha hecho más moderada y más prudente, porque el desenlace de un conflicto no le parece ya tan favorable.

Mas lo que nadie ha notado, según creemos, es que mercede, no obstante, alguna atención, es que el proyecto de reparto, cuya paternidad se atribuye hoy al conde de Berchtold, es exactamente, excepto en algunos detalles, el mismo proyecto que habían elaborado Bulgaria y Serbia en los primeros meses de este año, y que presentaron a Austria para obtener su concurso, o al menos su asentimiento tácito.

Serbia, en su proyecto, renunciaba a toda desembocadura en el Adriático; pero cedía en cambio, una banda de territorio que, partiendo de su frontera meridional, se prolongase hasta el golfo de Rindina, sobre el mar Egeo; en tanto que Bulgaria se reservaba la mayor parte de la costa otomana del mismo mar, y que Austria vea abrirse delante de ella el sanjaco de Novi-Bazar, el valle del Vardar, y, en fin, en punto al ambicionado Salónica.

Austria rechazó entonces con altanería estas proposiciones, porque no admitía en aquel momento cualquier expansión de Serbia y de Bulgaria, como tampoco admitía que Serbia pudiera, por este medio, librarse de la tutela económica austriaca.

Pasó el tiempo, y un poco más tarde, cuando la Confederación balkánica fue cosa hecha, los cuatro Estados aliados reh-

cieron entre ellos y para ellos un proyecto de reparto, del que Austria estaba excluida. Sólo este segundo proyecto es el que que determina, a los ojos cuatro Estados, los límites futuros de sus territorios respectivos. Se comprende que no consideren ya bajo el mismo prisma que la otra vez la cuestión de la herencia otomana. Esta herencia la han conquistado con sus armas y al precio de su sangre, y lógico es que no admitan coherederos.

Austria, que se ha apercebido demasiado tarde de la torpeza que cometió rechazando las ofertas de Serbia y de Bulgaria, se esfuerza hoy en volver las cosas al punto en que estaban la primavera última; al presidente acepta, con algunas ligeras modificaciones, lo que se le ofrecía entonces, pero que ahora ya no se le ofrece.

¿Consentirán los Estados balkánicos en volver a su primer punto de vista? Es posible; porque, en definitiva, si Austria teme un conflicto, ellos no lo desean mucho tampoco, sobre todo al día siguiente de una guerra onerosa.

En resumen: lo que puede decirse es que las cosas se hallan actualmente en un estado tal, que si los aliados están energicamente resueltos a mantener íntegro su reciente proyecto y excluir de los Balkanes a Austria, de ellos será la última palabra.

HOJA LITERARIA

LA RISA

«La risa es la salud de la vida. Generalmente los hombres risueños son sanos de corazón. La risa de un niño es como una loca música de la infancia. La alegría inocente se desborda a plena garganta. Iriste hogar es aquel donde no resuena la amable sonrisa infantil.»

Los pensadores meditados no ríen porque viven en constante comunicación con lo infinito, en una vasta serenidad: los bandidos, los hombres avezados al crimen tampoco ríen; en su vida azobrancada y livida, llenos de hiel y sombra siempre van acompañados de un negro genio que mantiene en sus espíritus el espanto y el odio. El orgullo, la vanidad, la envidia, la injuria, la gula, el robo, pueden sonreír, la envidia no puede. Pálida y enferma, traga su propia bilis y anda con el ceño arrugado, siniestro.

Bendígamola la risa. Bendígamola porque ella es la luz de la aurora, el carmin del sol, el trino del pájaro. Bendígamola la risa, porque ella es la preciosa del Rey Babé, muñequito sonrosado y adorable, que lleva la paz y la dicha a nuestras casas.

Bendígamola, porque ella está en el ala de la mariposa, en el cáliz del clavel lleno de rocío, en el aderezo de rubies que contiene el estuche de la granada.

Rubén Darío

CIENCIA E INDUSTRIA

MODOS DE DESCUBRIR MANANTIALES

Los procedimientos vamos a reseñar. 1.º Consiste en levantar cualquier vegetación o cuerpo extraño que exista sobre la superficie de la tierra en la que se quiere hacer la experiencia, y cubrirla después con una piel de carnero con la lana hacia arriba, poniendo en el centro de la misma, un huevo muy fresco de gallina, cubierto con un vaso recientemente esmaltado, haciéndose la experiencia, la tarde de un día seco y sin viento, y cuando la tierra está muy enjuta. A la mañana siguiente, tan pronto como aparezca el sol, debe levantarse el vaso y si la lana y el huevo están cubiertos de rocío es que en aquel sitio y

a poca profundidad existe un depósito de agua. Si el huevo está seco y la lana húmeda, existe un manantial pero a mayor profundidad y si los dos están secos, es en vano buscar agua.

2.º Consiste en pulverizar y mezclar 60 gramos de cal viva con igual cantidad de cardenillo y azufre, poniendo la mezcla en un vaso nuevo que se cubre, con 20 gramos de lana de carnero sin lavar, cerrándolo después todo con una cobertera esmaltada. Hecho esto, se pesa vaso y contenido en un día seco, poniéndolo al sol y recubierto con 20 centímetros de tierra. Si 24 horas después el vaso pesa menos, es señal de que no hay agua; si pesa más, es seguro que existe, comprobándose la mayor o menor cantidad según sea la diferencia de peso.

EL CALOR

El sabio doctor Lockyer, jefe adjunto del Observatorio de Física solar, de Londres, ha publicado en los periódicos el siguiente suelto:

«Muchos ciudadanos ingleses no veranean hasta septiembre. Ordinariamente hacen bien. Pero este año, y viendo el terrible, por lo frío y tempestuoso verano que estamos pasando, se preguntan con zozobra si no deberán renunciar a todo verano. Que se tranquilicen.

Disfrutarán en septiembre próximo de un tiempo magnífico. Tendrán calor, días serenos, brisas nocturnas, agradables y refrigerantes. De los estudios meteorológicos que he hecho se nos desprende esa conclusión consoladora.

Ahora bien. Para que en septiembre haga calor, es preciso que en agosto siga haciendo frío.

En aquellos países donde la segunda quincena de agosto sea calurosa, tendrán un mes de septiembre verdaderamente infernal.

Debemos desear, pues, que sigan hasta el día 31 del corriente las tempestades, los ciclones, las lluvias, las nieves y los fríos. Porque, de lo contrario, septiembre será tan desgraciado como agosto».

Juan Rebuscador.

Un manifiesto del ex-rey Manuel

Se recordará la tentativa de restauración monárquica que en el mes de Julio pasado se frustró a pesar del denuedo del comandante Couceiro, y de la lealtad de los legitimistas lusitanos.

Se dijo con tal motivo que las instituciones de Portugal capitalaban, pero no era cierto.

Para desvanecer este pérfido rumor, el rey don Manuel ha publicado el manifiesto siguiente que publica hoy «Le Gaulois»:

A los emigrados portugueses: «Sé que ha circulado entre vosotros el rumor de que a consecuencia de los acontecimientos del mes de julio, yo renunciaba a la causa que represento, abandonando a los que la sirvieron con tanta abnegación, fidelidad y sacrificio, y deponiendo un ideal político al triunfo del cual va asociada la salud de mi patria.

Quiero dar a estos rumores y para siempre un mentís formal, porque afectan a mi carácter de hombre, a mi patriotismo de portugués y a mi honor más rotundo y más solemne que hay; ni un principio de certidumbre en estas afirmaciones injustas, gratuitas y sin fundamento.

Estoy y estaré siempre donde me llame el deber: a la cabeza de mi pueblo para dar satisfacción a mis aspiraciones de libertad, de justicia, de orden, de tolerancia, de paz social, que la monarquía ha garantizado siempre en sus leyes, a la cabeza de los que doctos a su Soberano y al régimen legal que representa, han sacrificado todo a la más noble lealtad; carrera, grados, situación, fortuna y libertad y aún exponiendo su vida. Los unos soportan la amargura del destierro, los otros la miseria y los horrores del calabozo, la infamia del «érgimen parlamentario: otros en fin, han perecido como héroes en el campo de honor, bajo la bandera a la que no han querido nunca traicionarse.

De día en día, me siento más íntimamente unido e identificado a mi país, con el principio del cual tengo el honor de ser el representante en comunión de ideas y de sentimientos con todos los que de una ma-

nera o de otra han servido con nobleza y acatamiento.

La causa de la monarquía no sucumbió, ni en Chaves, ni en Valença en Cabeceiras ni en Basto.

A pesar del descalabrado experimentado en una empresa valerosa y persistente, el honor está salvo y el principio político sigue intangible.

Circunstancias fortuitas y reparables contratiempos hicieron fracasar el plan de Paiva Couceiro, cuyo carácter es igual a la bravura, así como el esfuerzo de los punteros oficiales y soldados que mandaba y la abnegación de las bandas armadas por entusiasmo por su causa.

La extensión de este movimiento cuyos ecos han resonado en todo Portugal, el cuidado que se ha tenido de derramar la atmósfera de terror que es el último recurso del régimen republicano, el valor de unos, la resistencia y tenacidad de los otros, el espíritu y sacrificio de todos, el número de detenciones hechas por el gobierno republicano del norte al sur del país, atestiguan la importancia de este movimiento, su alcance, su fuerza, su indeclinable significación política y moral.

No; una causa no muere cuando suscita semejante entusiasmo, cuando provoca esta fidelidad inquebrantable y tantos sacrificios. Cuando vive con llevar tantas amarguras, cuando inspira esta firmeza de alma este valor y todas estas virtudes ante las cuales me inclino con respeto, y para las cuales mi corazón está lleno de gratitud emocionada y profunda al mismo tiempo que me siento orgulloso de un pueblo tan grande por la nobleza de sus sentimientos.

La experiencia de estos dos años ha probado suficientemente a qué estado de anarquía condujo la revolución.

El Gobierno republicano se siente impotente contra el desorden, que según parece se ha convertido en el estado normal de la vida pública.

Toda la libertad con sus garantías ha sido abolida; las creencias religiosas, estas antiguas creencias, tan íntimamente ligadas a la grandeza de nuestra historia, son objeto de una persecución odiosa y sectaria; se ha reunido una Constituyente y los republicanos confiesan que ha sido elegida sin electores; las elecciones locales las hacen los delegados del Gobierno, a fin de que los propios republicanos no se resuelvan por el triunfo cierto de los monárquicos; todo esto es experiencia de dos años, y todo esto ha servido para identificar más el espíritu nacional monárquico.

La monarquía fue vencida el 5 de octubre de 1910, no por voluntad soberana del país, sino por la violencia de una pequeña parte de la guarnición y de la población civil de Lisboa, a las cuales el azar dió la victoria.

El movimiento monárquico en Portugal, no es, pues, la tentativa de desquite de un partido derrotado, y menos aún una lucha entablada por el sólo interés dinástico: es realmente y con toda sinceridad, la expresión del deseo nacional, la síntesis de un régimen político y la esperanza suprema de todos los que aman la grandeza de la patria.

Con este pensamiento, que es el de todo el pueblo portugués, a excepción de una minoría que domina por el despotismo, la insolencia y el terror; con este pensamiento que se me impone en esta hora solemne, me dirijo a todos los que en Portugal después de tantas pruebas, conservan viva y ardiente la fe en nuestra causa, para infundirles la certidumbre de que mantengo alfa y firme en mis manos la bandera de la monarquía, que es la de la libertad.

A la sombra de sus pliegues cerraros los ojos y se apretarán todas las energías, todas las buenas voluntades que quieran consagrarse a esta obra patriótica.

Don Manuel Rey.

Septiembre de 1912.

UNA ELECCIÓN PRESIDENCIAL

La legación de Cuba en Madrid ha confirmado el triunfo del general Menocal a la presidencia de la República y del Dr. Varona para la vicepresidencia.

El nuevo presidente Mario García Menocal, tiene 46 años de edad. Estudió la carrera de ingeniero civil en los Estados Unidos, graduándose en la Universidad de Cornell.

A principios de la guerra de 1895 pres-

taba sus servicios en la Habana, a las órdenes del Gobierno español, en la Sección de Obras públicas; hasta junio de dicho año en que, con pretexto de dirigir las obras del ferrocarril de Santa Cruz del Sur, marchó a Camagney (Puerto Príncipe), de donde salió para la insurrección.

También cursó estudios en la escuela militar de Washington cuyos conocimientos le valieron, al poco tiempo de haber ingresado como simple guerrillero en las filas de la insurrección, según dije ayer, para escalar rápidamente los diferentes grados de la milicia, donde desempeñó cargos técnico-militares de gran importancia, llegando hasta mayor general.

Cuando la primera intervención Norteamericana, recién perdida la soberanía de España en Cuba, fué designado Menocal para el cargo de jefe de la policía de la Habana, posteriormente pasó a la Inspección de Obras públicas y Servicio de faros.

En 1899 se encargó del gran central azucarero «Chaparra» demostrando sus dotes de gran colonizador.

«Chaparra» es hoy una hermosa población, con telégrafo y estación ferroviaria. Tiene mercado público, ocho escuelas diurnas y una nocturna, talleres y comercio de todas clases; posee una fábrica de hielo y otra de fluido eléctrico.

Sanitariamente es quizás el mejor de la isla. Todo esto, debido al general Menocal, ha sido apreciado por el pueblo cubano, quien acaba de premiar la labor de Menocal, elevándolo a la presidencia de la República.

Para dar una idea de lo que es el Central «Chaparra», baste decir que su producción en un sólo día, en la zafra última, alcanzó a 5.556 sacos de trece arrobas de azúcar, o sea 1.805.790 libras.

En los trabajos de corte «biro» y alza de la caña se emplean unos 4.000 jornaleros, y entre sueldos de empleados y trabajadores se paga un promedio diario de 3.500 pesos.

El Dr. Varons, elegido vicepresidente, es un filósofo de mundial reputación. En tiempos de dominación española en Cuba, perteneció al partido autonomista y ha sido, con Contero, Giberga, Dolz y Fernández de Castro, tachado de español por sus mismos paisanos.

Alfredo Zayas, que ha luchado contra Menocal para el cargo de presidente, cuenta con muy pocas simpatías entre los cubanos, y en su ambición de escalar el poder sembró la disidencia en el partido liberal, destruyéndolo.

Se le ha combatido a sangre y fuego, y últimamente, para preparar su derrota se formó la conjunción liberal-conservadora, a la que se agruparon las más eminentes personalidades cubanas.

Leído y cortado

En algunos trenes americanos se han instalado últimamente «Nursery-cars», coches para niños, destinados a alojar criaturas durante el viaje con todo el confort posible. El coche está dividido en cuatro departamentos, destinados a comedor, toilette, baño y un departamento grande con media docena de cunas y camas, donde los pequeños pueden jugar y correr durante el viaje. A fin de que no se lastimen al caer, el suelo está cubierto de blanda alfombra, y las paredes tapizadas de acolchado de huata.

La compañía ha contratado un aya experimentada para vigilar y cuidar de los pequeños durante el viaje. En cuanto a las comidas, se sirven en el comedor para los mayores, y los más pequeños reciben sus raciones de leche acostumbradas. De este modo, padres e hijos puede hacer con mayor comodidad los viajes largos.

De una correspondencia de Sofía, publicada en nuestro estimado colega ABC, tomamos los siguientes párrafos, reveladores del estado de ánimo, intensamente viril, en que se encuentra Bulgaria frente a la guerra:

«La Administración militar búlgara guarda absoluta reserva sobre las bajas ocurridas en la campaña. Es inútil tratar de averiguar cuáles son los regimientos que fueron a las diferentes regiones. Los muertos, los nombres de los heridos, la gravedad de las lesiones, todo debe quedar en secreto. Ni siquiera sabrán las madres, hasta el final de la campaña, en qué hospital se hallan sus hijos.»

—Le oíría. —Eso no sería suficiente para asustar a un hombre tan duro como fué Seldon. A juzgar por la dirección de sus gritos, debió de correr mucho después que el animal comenzó a seguirle. ¿Cómo lo sabría?

—Mayor misterio es para mí el por qué, presumiendo que no vamos descaminados en nuestras conjeturas... —Mi querido Watson, yo jamás presumo.

—Bueno, ¿por qué está suelto el animal esta noche? Supongo que no estará siempre suelto. De fijo que Stapleton no le hubiera soltado si no se hallase bien seguro de que sir Henry estaba por ahí.

—Mi problema es el más difícil de los dos. Creo que muy pronto hallaremos la solución del de usted, mientras que es muy probable que la del mío quede para siempre envuelta en las tinieblas del misterio. Y ahora, ¿qué vamos a hacer con el cadáver de este infeliz? No podemos dejarlo aquí a merced de los cuervos.

—Podíamos dejarlo en una de las chozas hasta que ávisemos a las autoridades. —Me parece bien. Entre los dos podremos llevarlo hasta allí. ¿Eh, Watson? ¿Qué es esto? ¿Es Stapleton? ¡Vaya una audacia! Cuidado que se le escape a usted ni una palabra que revele nuestras sospechas. De lo contrario caerán por tierra nuestros planes.

A la luz de la luna pude distinguir el fuego de un cigarrillo, y pocos momentos después se destacaba la figura del vivaracho

Con estas duras, pero eficaces disposiciones, el pueblo búlgaro espera estoicamente, sin sobresaltos ni desmayos, el final de la lucha.»

Desde Londres

La guerra comercial entre Alemania y la Gran Bretaña es un poderoso acicate para los productores de este país. El *Made in Germany* de los productos del Imperio excita los nervios de los ingleses, pero no los lleva, como a los meridionales, a desahogos de palabras inútiles, sino que los empuja al trabajo.

Cierto es que las rivalidades de las Compañías de navegación provocaron el catástrofe del trasatlántico «Titanic», pero también cuánto han servido para el abaratamiento de tarifas de viajeros y mercancías, y han llevado a las empresas navieras a construir los palacios flotantes, que son maravilla de cuantos viajan en ellos!

El orgullo de las Compañías alemanas las ha inducido a colocar sus banderas en soberbios edificios de Londres, donde han montado agencias, y a construir un barco mayor que el «Titanic», el «Imperator», que pronto surcará los mares. Pero eso ha obligado a las empresas de la Gran Bretaña a buscar la competencia y hacer ya verdaderas diabluras.

Esta misma rivalidad comercial y en la industria viene explotando a los especialistas, en ambos ramos, de la actividad inglesa.

Los alemanes se han dedicado a la fabricación de paños, igualmente que los ingleses, y éstos han salido de la tierra británica para luchar con los productores germánicos en el mundo entero. Es curiosa la estadística de las casas inglesas que se han establecido últimamente en París y otras ciudades de Francia; en Bruselas, en Suiza, y más interesante todavía saber que han alcanzado enorme clientela, y que venden trajes hechos ya veinticuatro francos, y que dan impermeables buenos ya veinte francos!

La guerra comercial entre Alemania y Francia está haciendo más por el abaratamiento de la vida en los grandes países de Europa, y los que disfrutan de las ventajas de éstos (Bélgica y Grecia, por ejemplo), que todas las combinaciones de los economistas.

Por desgracia, a España y Portugal, países aislados por su situación geográfica y por la política especial que han seguido, lo mismo interior que exterior y económica y arancelaria, no alcanzan tales ventajas.

«España es otro mundo!»—decíame hace pocas tardes un gran comerciante de la City.—Figúrese usted que yo cobro por algunos géneros quince pesetas, y a su entrada en la Aduana española devengan, de derechos arancelarios, veintidós pesetas!

¿De qué sirve a los españoles la revolución que se ha operado en la industria europea y la rebaja extraordinaria del precio de los productos, si ellos continúan pagándolos caros, por el mantenimiento de derechos arancelarios que gravan en más del doble el precio de la mercancía?

«Los alemanes exportan operetas! Los ingleses han empezado ya también la exportación de sus operetas, que se están representando en París y Bruselas, y con ellas exportan las famosas *girls*, las encantadoras bailarinas románticas, muchas de las cuales pasan de los escenarios a los palacios de los lores y otras traen de cabeza a los millonarios de ambos continentes.»

Los trasatlánticos que van a los Estados Unidos y los *steamers* que navegan de Dover a Calais, se han llevado cargamentos de preciosas *girls*, que harán las delicias de los públicos de Nueva-York y de París.

Muchas de ellas, como los golondrinos del famoso poeta español, no volverán.

«No son más elegantes, graciosos y poéticos los bailes de las encantadoras *girls*, que las danzas deslucidas y estúpidas que nos traen de Yanquilandia, como productos exóticos, con movimientos de polichinela?»

L. de Oxford.

Londres, octubre 1912.

Un joven millonario dice a una señorita: —Y sólo ambiciono que se me ame por mí mismo. —Es muy justo: su fortuna le permite tener esa esperanza.

naturalista. Se detuvo un momento al vernos, y después avanzó resueltamente. —¿Cómo! ¿Es usted, doctor?—preguntó. —De ninguna manera hubiese creído encontrar a usted en el páramo a estas horas. ¿Pero qué ha pasado aquí? ¿Se ha caído alguien? No será... ¡Ay, Dios mío! No, no me diga usted que es el pobre sir Henry.

Pasando apresuradamente delante de mí se inclinó sobre el cadáver. —Me pareció que se contraía su respiración y vi que el cigarrillo se le cayó de los dedos, mientras balbuceaba... —¿Quién... quién es este? —Es Seldon, el presidiario que se evadió de la cárcel.

Stapleton volvió su cara lívida hacia nosotros, pero haciendo un supremo esfuerzo pudo vencer el asombro y el disgusto que sufría. Mirando primero a Holmes y luego a mí, exclamó como si pretendiera sujetarnos a un interrogatorio: —¿Pobre hombre! ¿y cómo ha muerto? —Parece que se ha torcido el cuello y se ha roto el cráneo al caer desde aquella altura. Mi amigo y yo pasábamos por el páramo, cuando sentimos un grito y corrimos a ver qué sucedía.

—Yo también sentí un grito y temí en seguida por sir Henry. —¿Por qué precisamente por sir Henry? —Porque le había invitado a que viniera a pasar un rato en mi casa esta noche. Cuando llegó la hora y no venía me extrañé mucho, y, naturalmente, al sentir gritos, lo primero que se me ocurrió fué pensar en sir Henry. Y a propósito, ¿oyeron usted

Boletín de LA ÚLTIMA HORA 33

Aventuras de Sherlock Holmes

El Perro de Baskerville

su acitudo, que pude imaginarme que aquel quejido fuera el último exhalado por su pecho. Nos inclinamos sobre él y vimos que no se movía.

Holmes le pisó una mano sobre la cabeza y la levantó en seguida, lanzando una exclamación de horror. Encendió una cerilla, y a su débil luz vimos el negro pozo que poco a poco iba ensanchándose debajo del aplastado cráneo de la víctima. Otra cosa también distinguimos que nos dejó helados, mudos de espanto. ¡Era el cuerpo de sir Henry Baskerville!

Ningunos de los dos habíamos olvidado aquel traje de cuadros que vestía, el mismo que llevaba el día en que le vimos por primera vez. La luz sólo duró un segundo, pero fué bastante; para que ver más: vació la llama y se apagó, como se apaga en nuestras almas el último resto de esperanza.

Holmes exhaló un suspiro de profunda pena. —¿Qué bruto, qué bruto!—exclamé yo

sin poder contenerme, en medio de mi despecho y del sentimiento que me causaba la pérdida de mi pobre amigo.—Ay, Holmes, nunca jamás podré perdonarme a mí mismo por haberle abandonado!

—Más culpa tengo yo que usted, Watson. Por esperar a tener completos todos los datos he perdido la vida de mi amigo, de mi cliente. Jamás recibí golpe tan terrible. Pero ¿cómo había de suponer, cómo era posible que me figurara que, a pesar de todos mis consejos y advertencias, se atrevería a salir sólo al páramo?

—¿Qué gritos tan angustiosos, Dios mío! ¿Pobre sir Henry! ¿Cuánto siento no haber podido salvarle! ¿Dónde estará ese animal, ese perro maldito que ha sido la causa de su muerte? Y Stapleton, ¿dónde andará? Tenemos que hacerle pagar muy cara esta última villanía.

—De eso me encargo yo—repuso Holmes.—El tío y el sobrino han sido villanamente asesinados. El segundo ha recibido la muerte en su loca carrera, queriendo huir del fatídico perro. Pero aún tenemos que probar la combinación entre el hombre y el perro. A pesar de lo que acabamos de oír, no podemos asegurar que existe el perro, y menos todavía comprendiendo, como es evidente, que sir Henry a merced a consecuencia de la caída. Juró Watson, que por muy astuto que sea este individuo, que de estar en mi poder antes de veinticuatro horas.

Con el corazón lleno de amargura y de pena quedamos allí contemplando el cadáver de nuestro desventurado amigo, a cuyo

lado nos sentíamos completamente abrumados por el repentino y ya inevitable desastre, que ponía de tan triste manera a todos nuestros fatigosos esfuerzos. Pasado un rato, y cuando la luna comenzaba a alumbrar la siniestra soledad del páramo, trepamos a la cumbre de los cerros desde los cuales había caído el pobre sir Henry, para inspeccionar toda la vasta extensión.

En lontananza brillaba una solitaria luz, que sólo podía proceder de la vivienda de Stapleton. Profiriendo una maldición, levanté la mano en actitud amenazadora.

—¿Por qué no hablamos de prenderle ahora mismo?—pregunté. —Porque lo perderíamos todo. El hombre es precavido y astuto cuanto sabe serlo; no olvide usted, Watson, que no setrata, no de lo que sabemos, sino de lo que podemos probar.

—Pues ¿qué hemos de hacer? —Mañana lo veremos. Ahora vamos a cumplir con nuestro desgraciado amigo los últimos deberes de la amistad.

Juntos volvimos a bajar de los cerros para acercarnos al cadáver, que se destacaba negro y deforme sobre las blanquísimas piedras. La agonía de aquellos retorcidos miembros me causó una profunda pena, haciéndome saltar las lágrimas a mis ojos.

—Necesitaremos que alguien nos ayude—dije—nosotros no podemos llevarlo hasta el castillo. Pero, ¿cielos! ¿qué le pasa a usted, Holmes? ¿Se ha volado loco? —Lanzando una exclamación de sorpresa, Holmes se había vuelto a inclinarse sobre el

cadáver, y levantándose de pronto empezó a reírse a carcajada, estrechándose la mano con efusión y haciendo las más vivas demostraciones de alegría.

—¿La barba, la barba!—exclamó.—¿Si tiene barba este hombre! —¿Barba?—dije.—¿Cómo es posible? —No es sir Henry ni mucho menos. Es... ¡Si, si, es mi convecino el presidiario!—continuó—¡inclinandose para reconocerle.

Y efectivamente. Era la misma cara que había aparecido entre las rocas en aquella noche memorable. ¡Era Seldon, el criminal!

En un momento lo comprendí todo. Recordé que sir Henry, según me había dicho, había regalado unas ropas a Barrymore, el cual, sin duda, se las había dado a Seldon para que pudiera huir con más seguridad. Las botas, la camisa, la gorra... todo era de sir Henry.

Aún resultaba negra la tragedia, pero por lo menos aquel criminal había merecido la muerte por las leyes del país.

Explicó a Holmes todo aquello, mientras mi corazón se ensanchaba de satisfacción y de alegría porque al cabo se había salvado sir Henry.

—En ese caso—dijo—la ropa ha sido la causa de su muerte. Se conoce que el perro se ha guiado por alguna prenda de sir Henry; tal vez por la bota que le fué robada en el hotel. Siguiendo esta pista ha dado con este hombre. No obstante, hay una cosa que no me explico, y es cómo pudo saber Seldon que el animal le perseguía, dada la obscuridad de la noche.

INFORMACION

La ley de aguas

Como podrán ver los lectores en la sección correspondiente, en la sesión del Senado celebrada ayer se dió lectura del dictamen de la comisión mixta relativo a la ley de aguas que tanto interesa a Mallorca, y hoy quedará definitivamente aprobada dicha ley en la alta Cámara.

En el Congreso fué aprobada ayer la citada ley.

Comunicándole la aprobación de la misma ayer recibió el alcalde, el siguiente telegrama del representante del Ayuntamiento en Madrid, señor Serra:

«Complázcame en participar que hoy se votó en el Senado el dictamen de la Comisión mixta. Mañana se votará definitivamente. Reciba mi entusiasta enhorabuena.—Serra».

Como se ve, es pues ya un hecho la citada ley, redactada conforme a las aspiraciones de Palma, y nuestro Consistorio se propone realizar algún acto público con el fin de exteriorizar su satisfacción.

A este fin el Alcalde convocará a sesión extraordinaria para leer la R. O. y el texto de la ley, y en la misma reunión se acordará cursar telegramas de agradecimiento a todos los que han cooperado al éxito de las gestiones del Ayuntamiento.

Después de la sesión, en manifestación pública el Consistorio se dirigirá hacia la plaza de la Puerta de Santa Margarita para colocar la primera piedra conmemorativa de tan fausto acontecimiento.

Asistirán al acto las bandas Militar, de la Misericordia, Mallorquina y Municipal.

Es probable que se organice además algún otro acto público.

Un obsequio

Cumpliendo un acuerdo del Ayuntamiento, se ha encargado la confección de dos pitilleras y encendedores para los médicos D. Angel Butrón y D. Juan Gamundi, con motivo de los trabajos que realizaron cuando la epidemia tífica.

Hemos tenido ocasión de ver los citados objetos y son de gusto muy delicado. Pitillera y foforera son de plata, llevando encima el escudo del Ayuntamiento y las iniciales de los obsequiados engastadas en rubíes y diamantes.

En la parte posterior llevan grabada la inscripción: Ayuntamiento de Palma.

La recaudación

Según los estados de la Intervención general de Hacienda, que publica la Gaceta, la recaudación por todos conceptos durante el mes de octubre último se elevó a 75.186.565 pesetas, 6.308.467 más que en octubre de 1911.

La recaudación total obtenida en los diez meses transcurridos del año actual asciende a 896.536.905, contra 902.087.681 que se obtuvieron en el mismo período del año anterior.

La diferencia de 5.550.776 pesetas que arroja de menos la comparación de las anteriores cifras, consiste en la baja de la recaudación en provincias por todos conceptos, que se eleva a 11.272.169, cantidad que reduce a la anteriormente expresada los aumentos que han tenido las rentas de Tabacos, Timbre y Loterías principalmente.

El gobernador de Baleares

El «Boletín Oficial» en número extraordinario publica hoy la siguiente circular: Habiendo cesado el Excmo. señor don Agustín de la Serna en el cargo de Gobernador Civil de esta provincia por haber sido nombrado para el de Málaga, en el día de hoy y en virtud de orden telegráfica del Excmo. señor Ministro de la Gobernación, me hago cargo interinamente del mando de esta provincia.

Lo que he dispuesto su publicación en este Boletín extraordinario para general conocimiento.

Palma 8 de noviembre de 1912.—El Gobernador Interino, Francisco de Ceballos.

En la Audiencia

Se ha celebrado en esta Audiencia la vista de la causa seguida contra José Mayol Ubeda, y Catalina Mayol, acusados del delito de robo.

Se acusa a los procesados de que el ocho de septiembre último penetraron en la casa de doña Dolores Servera de Alcudia y sustrajeron de una cómoda efectos y alhajas valorados en 70 pesetas.

Representó al ministerio público el Teniente fiscal señor Lara y la defensa de los procesados corrió a cargo de los letrados don Fernando Pou y don Pedro Alomar.

Después de las pruebas testifical y documental el jurado dictó veredicto de culpabilidad en el sentido de considerarlos autores de un delito de hurto.

En vista de ello, el tribunal de derecho formuló sentenciando condenando a los procesados a la pena de dos meses y un día de arresto mayor, costas y accesorias.

Como llevan los procesados en prisión preventiva, más del tiempo a que asciende la pena, fueron puestos en libertad.

Esta mañana se ha visto la causa seguida contra Tomás Sampol Coll acusado del delito de estafa.

Actuaba de acusador el Teniente fiscal señor Lara y de defensor el abogado don Gabriel Fuster.

El juicio ha quedado concluso para sentencia.

Un hombre herido

Esta mañana en el predio «Son Felis», sito en la carretera de Andraig, ha ocurrido el siguiente hecho:

Mientras se hallaba el colono de dicho predio, Francisco Morey de 42 años, ocupado en talar unos árboles del huerto, y en ocasión de hallarse encaramado en uno de ellos y a una altura de unos ocho metros, ha tenido la desgracia de que se rompiera una rama, cayendo al suelo, siendo recogido por unos vecinos, habiendo sido encontrado sin sentido.

A consecuencia de la caída, ha sufrido varias heridas en distintas partes del cuerpo y fuerte conmoción cerebral.

Ha sido conducido a su domicilio, donde ha sido asistido convenientemente.

Crimen del Coll d'en Rebassa
Esta mañana han sido conducidos a Palma desde el penal de Valencia, ingresando en el de Palma, los presidiarios Juan Llabrés y Guillermo Barceló acusados como supuestos autores del crimen verificado

NOTAS DEL MAR

Movimiento de pasajeros

Esta tarde a las doce han salido para Alicante en el vapor «Mallorca», los pasajeros:

Don Pedro Jurillana, don Bartolomé Rosselló, don Bartolomé Ferrer, don Pedro Canet y don Felipe Martorell.

—Procedentes de Valencia han llegado los siguientes:
Don Francisco Ballester, don Juan Verd, don Miguel Pruyol, don Manuel Quintana, don Francisco Vila, don Francisco Pol, don Joaquín Climent, don Pascual Mora, don Fabián Tomás, don Vicente Gólmador, don Guillermo Barceló, don Juan Llabrés y doña Francisca Ginart.

—Entradas
Procedente de Valencia, ha llegado el vapor «Cataluña».

De Cabrera, el vapor «Ciudad de Palma».

Para un crucero, el cañonero «Nueva España».

Para Cabrera el vapor «Ciudad de Palma».

Para Mahón, el vapor «Isla de Menorca».

También la salida para Alicante el vapor «Mallorca».

Noticias varias

Ha entrado en reparación el laúd «Doloroso», de esta matrícula.

—El vapor de Valencia llegado esta mañana ha sido portador de 10.084.295 Kg. de azúcar.

—Para verificar un crucero por la costa, ha salido a las nueve y media de la mañana el cañonero estacionario «Nueva España».

Telegramas

Telegramas recibidos esta mañana en la Comandancia de Marina:

Bajoli día 8 a las 8.

Barómetro 7607; viento noreste bonancible, mar marejada y cielo despejado.

Sóller día 8 a las 8 y 10.

Viento noreste, mar gruesa y cielo claro. Iboza día 8 a las 9.

Viento noreste muy flojo, cielo acelajado y mar llana.

Buques fondeados

Se hallan fondeados en el puerto los siguientes:

Vapores.—«Miramar», «Cataluña», «Isla de Menorca», «Unión» y «Ciudad de Palma».

Veleros.—«Roberto», «Dolorosa», «Nuevo Corazón», «San Salvador», «Nuestra Señora del Carmen», «Lareño», «Carmelia» y «Corlés».

ESTADÍSTICA

Nacimientos y matrimonios

Número de los registrados en el día 7. Juzgado de la Lonja.

Nacimientos.—4 varones y 2 hembras. Matrimonios.—D. Pedro Canet Gelibert, con doña María Pons Fábregas.

Juzgado de la Catedral. Nacimientos.—3 varones y 2 hembras. Matrimonios.—Ninguno.

GACETILLAS

Véase en cuarta página informaciones comerciales.

Al Juzgado.—Ha sido puesto a disposición de la autoridad judicial un sujeto que cometa indecencias en la calle de San Pedro Nolasco.

Respecto a este tema hemos oído diversas quejas, además de las que consignamos en números anteriores, contra varios individuos que se permiten toda clase de insolencias con mujeres que pasan por su lado.

Llamamos sobre ello la atención.

Regalo.—D. Miguel Costa Cifre ha regalado un hermoso estandarte al «Orfeón Mallorquín» El dibujo que adorna dicha bandera es de muy buen gusto.

Jubileo.—Hoy ha terminado el de Cuarenta Horas que se han celebrado en San Nicolás en honor del Santo Cristo.

Diario Agenda de Buete para 1913. edición económica, 30 céntimos. Librería Tous.

Moteres.—En la Alcaldía de Palma se han presentado solicitudes para instalar moteres eléctricos en las casas número 11 de la calle de Santacilia, número 4 de la calle de Santo Cristo, número 22 de la calle de Despuig, número 11 de la del Carmen número 25 de la de San Jaime, número 34 de la calle de la Harina, número 11 de la de San Roque, número 23 de la calle de la Estrella y número 7 de la calle de San Felio.

Limosnas.—Por tal concepto se han depositado durante el mes de octubre en el cepillo de La Sangre 72240 pesetas.

Padrón.—En el Ayuntamiento de Buñola está expuesto a efectos de reclamación el padrón de carruajes de lujo correspondiente a 1913.

El Año en la Mano, para 1913, 6 reales, Librería Tous.

Denunciado.—Por la guardia civil del puesto de Montuiri lo ha sido un sujeto por infracción de las Ordenanzas Municipales.

Hurto.—En Petra la benemérita ha denunciado a un sujeto autor del hurto de unos sesenta y tres centímetros cúbicos de tierra de construir ladrillos y tejas.

Almanaque Baylli-Baylleri, para 1913, 6 reales, Librería Tous.

Pensiones.—Queda abierto el pago del tercer trimestre del corriente año a las clases pasivas y pensionistas de Instrucción Primaria.

Consejo Provincial de Fomento.—Para mañana sábado a las 20 está convocado el de esta provincia.

A Capuchinos.—Esta mañana ha ingresado en el depósito de Capuchinos, un individuo que sin oficio conocido vagaba por esta capital.

Cerdo.—Por orden del Veterinario don Luis Fiol, fué ayer conducido al matadero un cerdo cebado que murió en la estación del Ferrocarril de esta Ciudad.

Encarecimiento de artículos alimenticios

En el presente tiempo en que, atendiendo las quejas justas del proletariado, son varias las Corporaciones y personas que se preocupan por el logro del abaratamiento de las subsistencias, no deja de causar profunda sorpresa el hecho de que en todo un propulso barrió que comprende los caseríos de «Can Capas» y «Hostalets» donde de la gran mayoría de vecinos son obreros modestísimos, se encarezcan los artículos de primera necesidad.

Ello estaba refiéndose con las ideas que sustentan Corporaciones y particulares a favor del abaratamiento.

Del hecho nos hicimos eco en nuestra Sección «La Voz de la Calle» en virtud de denuncia de A. Lladó.

Este, bajo su firma, exponía hechos que serán o no penables, pero que han causado verdadera indignación, pues con ellos se ha logrado la carestía de que nos ocupamos.

De la denuncia, según se nos prometió, se dará cuenta a la Comisión de Subsistencias del Ayuntamiento de Palma y se pasará aviso especial al teniente de alcalde de aquel distrito, D. Rafael Barrera. Es de suponer que se tomarán medidas energéticas que desbaratarán cuantos planes tiendan al encarecimiento de los alimentos.

Hemos querido hacer información y conocer las causas que obligan a aumentar los precios de los artículos de primera necesidad.

Se nos decía que la competencia que se hacían las tiendas, por el gran número de las instaladas y que siguen estableciéndose, representaba para los propietarios una venta exigua de géneros.

En efecto, es una verdad exactísima que existe en aquel barrio gran número de tiendas que parece casi imposible puedan todas marchar adelante.

Además, el aumento de los precios de alquiler que paulatinamente van creciendo y los impuestos varios, es otra causa para que encarezcan los géneros que en dichas tiendas se expendien.

También el transporte de artículos a aquellos barrios por fuerza representa mayor gasto que a los establecimientos del casco de Palma.

Hablamos con diversos padres de familia, modestos obreros, compradores en dichas tiendas. Estaban de veras indignados. Representa—nos dicen—mayor gasto diario de 20, 25, o más céntimos, el aumento que se nos impone. Y es imposible la imposición, a lo menos para muchos vecinos.

Nos dice la forma cómo bastantes familias trabajadoras acuden a comprar en las tiendas, forma que demuestra la necesidad que agobia a muchos. Es corriente en las tiendas donde se surten los obreros y consiste en pagar los artículos por semanas vencidas. Muchos no pueden romper esta costumbre... «porque no tenemos recursos». Es por lo tanto imposible rebelarse.

«La fundación de una verdadera tienda reguladora o cooperativa de consumo que pudiera abaratar, no sobre los precios ya vigentes, sino en relación con los anteriores, 20, 25, o más céntimos nos representaría a nosotros un aumento de varios reales, por el menos gasto que tendríamos que hacer».

Hablaban en tono de indignación y de desaliento.

Es de suponer—les decíamos—que alguna institución que tiene por norma socorrer al desgraciado tiene la iniciativa y funde la cooperativa que para todos los vecinos de Can Capas y Hostalets sería la salvación. Les añadíamos que hay que confiar también en la gestión del activo señor Barrera y celosa comisión de Subsistencias del Ayuntamiento.

Escritas las anteriores líneas, hemos recibido la visita del teniente de alcalde del tercer distrito nuestro amigo don Rafael Barrera, quien ha tenido la atención de comunicarnos que en vista de la denuncia, que bajo la firma de D. A. Lladó, apareció en esta Sección el día 6 del actual, *Explotación penable*, había practicado las diligencias necesarias para el esclarecimiento de los hechos denunciados, resultando no ser exactos.

En demostración de la repetida inexactitud, nos ha puesto de manifiesto el señor Barrera, una solicitud firmada por la mayoría de tenderos de los Hostalets y Can Capas, que dice así: «Sr. Teniente de Alcalde del tercer distrito de esta capital.

Los que suscriben, tenderos de comestibles del caserío de los Hostalets den Cañellas y Can Capas, verdaderamente indignados ante el bochornoso escrito publicado por A. Lladó en LA ULTIMA HORA del día 6 del actual, bajo el título *Explotación penable* se creen en el deber, en vista de los denigrantes conceptos que el publicista vierte en dicho escrito, de suplicar a V. haga valer su autoridad en pro de la verdad en este asunto, al objeto de que los firmantes queden en el lugar que les corresponda y nuestros parroquianos y demás vecinos sepan a que atenerse.

Gracia, que por considerarla justa y lógica, no dudamos alcanzar de su recto proceder que tanto le distingue, Palma 8 de noviembre de 1912.—Miguel Vives—Francisco Bosch—Pedro Llinás—Domingo Amengual—Juan Moya—Rafael Batle—Antonio Adrover—Miguel Quetglas—Pedro Ferragut—Antonio Pomar—Andrés Mayans—Margarita Russell—Guillermo Vidal—Andrés Comas—Juan Simonet—Antonia Mora—Bartolomé Barceló».

AGENTE
Se necesita un agente de buenos antecedentes para trabajar en esta plaza por cuenta de una sociedad de Seguros. Informes en la Agencia de Anuncios.

Gas y electricidad
FABRICA DE LAMPISTERIA de Bartolomé Fuster Plaza del Castillo 8, y Colón 9. Instalaciones eléctricas, Sanitarias, Bombas, Motores y Pararrayos. Compras de plomo, zinc, cobres y demás metales viejos.

AGENTE
Se necesita un agente de buenos antecedentes para trabajar en esta plaza por cuenta de una sociedad de Seguros. Informes en la Agencia de Anuncios.

Clases de Comercio y Bachillerato
A precios módicos. Informarán Centro de Anuncios, Plaza Santa Eulalia—10.

SE VENDE
Una máquina para coser marca SINGER. Informes: San Felio 7, entresuelo, izquierda.

Se vende
Casa bonita sita en la calle del Sindicato, sin intervención de corredores. Informarán, Centro de Anuncios.

DE GRAN INTERES

Encarecimiento de artículos alimenticios

En el presente tiempo en que, atendiendo las quejas justas del proletariado, son varias las Corporaciones y personas que se preocupan por el logro del abaratamiento de las subsistencias, no deja de causar profunda sorpresa el hecho de que en todo un propulso barrió que comprende los caseríos de «Can Capas» y «Hostalets» donde de la gran mayoría de vecinos son obreros modestísimos, se encarezcan los artículos de primera necesidad.

Ello estaba refiéndose con las ideas que sustentan Corporaciones y particulares a favor del abaratamiento.

Del hecho nos hicimos eco en nuestra Sección «La Voz de la Calle» en virtud de denuncia de A. Lladó.

Este, bajo su firma, exponía hechos que serán o no penables, pero que han causado verdadera indignación, pues con ellos se ha logrado la carestía de que nos ocupamos.

De la denuncia, según se nos prometió, se dará cuenta a la Comisión de Subsistencias del Ayuntamiento de Palma y se pasará aviso especial al teniente de alcalde de aquel distrito, D. Rafael Barrera. Es de suponer que se tomarán medidas energéticas que desbaratarán cuantos planes tiendan al encarecimiento de los alimentos.

Hemos querido hacer información y conocer las causas que obligan a aumentar los precios de los artículos de primera necesidad.

Se nos decía que la competencia que se hacían las tiendas, por el gran número de las instaladas y que siguen estableciéndose, representaba para los propietarios una venta exigua de géneros.

En efecto, es una verdad exactísima que existe en aquel barrio gran número de tiendas que parece casi imposible puedan todas marchar adelante.

Además, el aumento de los precios de alquiler que paulatinamente van creciendo y los impuestos varios, es otra causa para que encarezcan los géneros que en dichas tiendas se expendien.

También el transporte de artículos a aquellos barrios por fuerza representa mayor gasto que a los establecimientos del casco de Palma.

Hablamos con diversos padres de familia, modestos obreros, compradores en dichas tiendas. Estaban de veras indignados. Representa—nos dicen—mayor gasto diario de 20, 25, o más céntimos, el aumento que se nos impone. Y es imposible la imposición, a lo menos para muchos vecinos.

Nos dice la forma cómo bastantes familias trabajadoras acuden a comprar en las tiendas, forma que demuestra la necesidad que agobia a muchos. Es corriente en las tiendas donde se surten los obreros y consiste en pagar los artículos por semanas vencidas. Muchos no pueden romper esta costumbre... «porque no tenemos recursos». Es por lo tanto imposible rebelarse.

«La fundación de una verdadera tienda reguladora o cooperativa de consumo que pudiera abaratar, no sobre los precios ya vigentes, sino en relación con los anteriores, 20, 25, o más céntimos nos representaría a nosotros un aumento de varios reales, por el menos gasto que tendríamos que hacer».

Hablaban en tono de indignación y de desaliento.

Es de suponer—les decíamos—que alguna institución que tiene por norma socorrer al desgraciado tiene la iniciativa y funde la cooperativa que para todos los vecinos de Can Capas y Hostalets sería la salvación. Les añadíamos que hay que confiar también en la gestión del activo señor Barrera y celosa comisión de Subsistencias del Ayuntamiento.

Escritas las anteriores líneas, hemos recibido la visita del teniente de alcalde del tercer distrito nuestro amigo don Rafael Barrera, quien ha tenido la atención de comunicarnos que en vista de la denuncia, que bajo la firma de D. A. Lladó, apareció en esta Sección el día 6 del actual, *Explotación penable*, había practicado las diligencias necesarias para el esclarecimiento de los hechos denunciados, resultando no ser exactos.

En demostración de la repetida inexactitud, nos ha puesto de manifiesto el señor Barrera, una solicitud firmada por la mayoría de tenderos de los Hostalets y Can Capas, que dice así: «Sr. Teniente de Alcalde del tercer distrito de esta capital.

Los que suscriben, tenderos de comestibles del caserío de los Hostalets den Cañellas y Can Capas, verdaderamente indignados ante el bochornoso escrito publicado por A. Lladó en LA ULTIMA HORA del día 6 del actual, bajo el título *Explotación penable* se creen en el deber, en vista de los denigrantes conceptos que el publicista vierte en dicho escrito, de suplicar a V. haga valer su autoridad en pro de la verdad en este asunto, al objeto de que los firmantes queden en el lugar que les corresponda y nuestros parroquianos y demás vecinos sepan a que atenerse.

Gracia, que por considerarla justa y lógica, no dudamos alcanzar de su recto proceder que tanto le distingue, Palma 8 de noviembre de 1912.—Miguel Vives—Francisco Bosch—Pedro Llinás—Domingo Amengual—Juan Moya—Rafael Batle—Antonio Adrover—Miguel Quetglas—Pedro Ferragut—Antonio Pomar—Andrés Mayans—Margarita Russell—Guillermo Vidal—Andrés Comas—Juan Simonet—Antonia Mora—Bartolomé Barceló».

AGENTE
Se necesita un agente de buenos antecedentes para trabajar en esta plaza por cuenta de una sociedad de Seguros. Informes en la Agencia de Anuncios.

Gas y electricidad
FABRICA DE LAMPISTERIA de Bartolomé Fuster Plaza del Castillo 8, y Colón 9. Instalaciones eléctricas, Sanitarias, Bombas, Motores y Pararrayos. Compras de plomo, zinc, cobres y demás metales viejos.

AGENTE
Se necesita un agente de buenos antecedentes para trabajar en esta plaza por cuenta de una sociedad de Seguros. Informes en la Agencia de Anuncios.

Clases de Comercio y Bachillerato
A precios módicos. Informarán Centro de Anuncios, Plaza Santa Eulalia—10.

SE VENDE
Una máquina para coser marca SINGER. Informes: San Felio 7, entresuelo, izquierda.

Se vende
Casa bonita sita en la calle del Sindicato, sin intervención de corredores. Informarán, Centro de Anuncios.

«Llamamos la atención de quien corresponde acerca del mal estado del empedrado de la calle de la Crianza, que se deshace por sí mismo, a pesar de ser tan reciente y de que no pasen carruajes por aquella angosta vía.»
Un palmense.

Quejas contestadas y atendidas

El oficial letrado de este Ayuntamiento señor Pujol, nos ha manifestado que de la queja de A. Lladó se dará cuenta a la Comisión de Subsistencias y se pasará un aviso especial al teniente alcalde encargado de aquel distrito, señor Barrera, para que adopte las medidas conducentes a evitar la carestía de alimentos en «Can Capas» y «Hostalets».

Se ha ordenado a la guardia municipal que procure vigilar por la calle de la Misión para impedir los desmanes de la «chiquillería».

También se han dado disposiciones e mandas a que estén alumbrados los zaguanes y escaleras de las casas de Palma.

Nuestros Regalos

Mañana repartiremos a nuestros abonados el Cuaderno 52 de las «Obras Completas de Campoamor».

Obras Completas de Campoamor

La enfermedad es el paro, y el paro es la ruina

El obrero, el hombre que trabaja para ganarse la vida, no tiene tiempo de estar malo; la enfermedad es el paro y el paro, para el trabajador, es la ruina. Tal es una de las razones por las cuales las Píldoras Pink disfrutaban de tanta popularidad entre la clase obrera. En efecto, gracias a su indiscutible eficacia, a su segura propiedad de curar a las Píldoras Pink son capaces de restablecer con mucha rapidez los organismos debilitados. Los trabajadores fatigados, extenuados, abatidos, que recurren a las Píldoras Pink, recuperan inmediatamente fuerzas suficientes para continuar trabajando y se curan sin interrumpir sus tareas.

«Tengo mucho gusto en añadir mi testimonio de agradecimiento a los innumerables que ya las Píldoras Pink tienen: a estas Píldoras debo mi curación.»

«Soy minero, en las minas de mercurio de esta localidad. Las perjudiciales emanaciones del metal, respiradas constantemente y que tan penosa hacen mi profesión, habían alterado en gran manera mi salud. Poco a poco me había ido quedando anémico: adelgacé mucho y llegué a encontrarme sin fuerzas. Siempre abatido y triste no podía con el trabajo. Habiendo leído en un periódico carta de una curada por las Píldoras Pink se me ocurrió experimentarlas por mí mismo y al efecto compré una caja en la botica. La prueba me resultó muy bien; continúe el tratamiento y puedo decir hoy que las Píldoras Pink me han curado completamente: he recuperado las fuerzas y aunque mi trabajo es muy rudo no me cansa más de lo regular.»

«Si estáis debilitados por exceso de trabajo mental o físico, si acabáis de padecer una enfermedad y tenéis necesidad de acelerar vuestra convalecencia, pedid fuerzas a las Píldoras Pink, el más poderoso regenerador de la sangre y tónico de los nervios. Tan pronto como deis principio al tratamiento por las Píldoras Pink encontraréis alivio; la curación completa vendrá después, muy pronto.»

Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de 4 pesetas la caja, 21 pesetas las seis cajas.

Talonarios
para la Lotería de Navidad

En la imprenta de este periódico se imprimen talones para el sorteo de la Lotería Nacional de 22 de Diciembre con la cantidad que se desee interesar y número del sorteo. Papel clase superior.

Con el número que se desee

De 100 hojas . . . 1'00 Ptas.
» 200 » . . . 1'75 »
» 500 » . . . 4'00 »
» 1000 » . . . 7'50 »

Sin número

De 100 hojas . . . 0'80 Ptas.
» 200 » . . . 1'50 »
» 500 » . . . 3'50 »
» 1000 » . . . 6'00 »

La voz de la calle
Sr. Director de LA ULTIMA HORA. Muy señor mío: Desearía de V. la publicación de los siguientes líneas.

En la calle del Sindicato número 157, existe un pozo negro cuyas pestilentes emanaciones causan grandísimas molestias a los vecinos.

En bien de la higiene, suplicamos se ordene la desaparición del citado foco infeccioso.

Un suscriptor
Una queja
Sr. Director de LA ULTIMA HORA. Juzgado que no tiene desperdicio, me permito copiarle el adjunto suelto que publica en su edición de hoy *El Diario de Palma*.

AGENCIA DE TURISMO CLUB MALLORCA
Calle de Santa Eulalia, número 10, Palma. Servicio de intérpretes, informes, guías, automóviles y carruajes para toda clase de excursiones.

Porfajts para Sóller, Deyá, Miramar, Torrent de Pareys, combados de Manacor y Arú con servicios combinados de automóviles carruajes y fondas.

Porfajts especiales para

Grandes Almacenes S. JOSÉ
Recibidas las Novedades en
Sastrería, Camisería, Mercería, Pañería, Lanería, Lencería
ALFOMBRAS--CORTINAJES
SASTRE MODISTO para la confección de Abrigos y vestidos para Señora
PRECIO FIJO

Almanaque para 1913
Bailly-Bailliere
Pequeña enciclopedia popular de la vida práctica
Un tomo en 12.º de 500 páginas, con más de tres millones de letras, mapas y planchas en cinco colores y más de 1.000 figuras.

Precio ptas. 150 en rústica y 2 ptas. cartoneo
DE VENTA EN LA LIBRERIA DE J. TOUS, PLAZA DE CORT

ESTÓMAGO
dispepsias, gastralgias, malas digestiones, vómitos, inapetencia, diarrea, estreñimiento, convalecencias difíciles, vómitos de las embarazadas, etc., etc.
ELIXIR GIOL
se curan siempre con él
VENTA.-Paseo de Gracia, 4, BARCELONA, y farmacias
DOPENDORF PARA SU AMÉRICA: F. LÓPEZ.

Optica norteamericana y de precisión
Gemelos prismáticos y de teatro
Estampas y molduras para cuadros
SURTIDO INMENSO Y SELECTO
Antigua CASA LASSALLE, San Nicolás 31

POR TELÉGRAFO

Senones parlamentarias
SENADO
Madrid 8 (10'15 n.)

La sesión de esta tarde celebrada en el Senado estuvo presidida por el señor López Muñoz.

En el banco azul estaban sentados los señores Arias Miranda y Pidal.

El señor marqués de Casa Valencia pide que se traiga a la Cámara el Libro Rojo con todo lo que se refiere a Marruecos.

El señor Sanz Escarlin pide el indulto del director de un periódico de Navarra condenado a ocho años de presidio por la publicación de un artículo relacionado con el incidente relativo al soldado protestante del Ferrol.

El señor Arias Miranda acoge con simpatía la petición.

Se entra en el orden del día. Después de admitirse varias enmiendas se aprueba el presupuesto de Guerra.

El señor Polo y Peyrolón pide que se apruebe pronto el proyecto de Ley sobre los voluntarios de África.

El señor Luque se lo promete. Además dice que lo traerá.

Se pone al debate el proyecto de Ley sobre las bases de reclutamiento de Marina.

El señor Auñón propone algunas modificaciones, que se aceptan.

Se retira el dictamen de la Comisión para redactarlo nuevamente.

Y se levanta la sesión.

CONGRESO
Madrid 8 (2'15 m.)

La sesión del Congreso se abre a las tres y media, presidida por el señor conde de Romanones.

En el banco azul están sentados los señores Barroso y Canalejas.

Se lee el acta de la sesión anterior, que es aprobada.

El señor Iglesias (D. Emiliano) se ocupa del pago de los jornales de los ferroviarios durante la huelga. Ruega al señor Villanueva que intervenga en este asunto, pues los sueldos de muchos empleados modestos representan una respetable cantidad.

El señor Canalejas dice que este asunto depende de las compañías. Sin embargo, dentro de los medios posibles el Gobierno se interesa en llegar a una solución.

Interviene en el debate el señor Portela negando que él, cuando fué Gobernador de Barcelona, en nombre del Gobierno ofreciera el pago de los jornales a los ferroviarios de Barcelona, mientras permanecieran en huelga.

El señor Iglesias (D. Pablo) asegura que aunque de una manera muy vaga, se hizo aquel ofrecimiento a los obreros.

El señor Canalejas lo niega. El señor Sánchez Guerra pregunta si se hallan vigentes los decretos referentes a las jubilaciones de los funcionarios de Fomento y si hay algunos que no cumplen con la Ley de Jubilación.

El señor Senantes interrumpe al orador diciendo que dichas reclamaciones son justas.

El señor Canalejas interviene diciendo que aunque el Gobierno pueda resolver sobre este asunto, existe el Tribunal Contencioso.

El señor Urzáiz sigue insistiendo en decir que muchas obligaciones que se fijan en el presupuesto se han pagado ya.

Rectifica el señor Canalejas citando una sentencia del Tribunal Contencioso Administrativo sobre las reclamaciones religiosas.

El señor Urzáiz pide que se citen las fechas.

El señor Canalejas.—En el «Diario de Sesiones» las tiene S. S.

El señor Urzáiz.—¿Cuáles son? Vengan las fechas.

El señor Canalejas.—Colocándose en esa tesitura es imposible hablar.

Ambos oradores se sientan. El señor conde de Romanones suspende el debate.

Las oposiciones protestan. El señor Pedregal defiende el voto que ha presentado contra el presupuesto de Fomento.

El señor Villanueva le contesta, Se pasa a votación dicho voto, siendo desestimado.

Y se levantó la sesión.

Ecós varios
Industria nueva
Madrid 8 (2'15 m.)

Se encuentra en Madrid el señor Stramboli, director de la Casa Ansaldo, que viene para estudiar el establecimiento en España de una nueva industria. Se trata de la fabricación de corazas para los barcos de guerra.

Para evitar nuevas desgracias
Una comisión de las cofradías de marantes de Vizcaya y Santander ha visitado a los señores Canalejas y Pidal para entregarles las conclusiones acordadas en la Asamblea que celebraron a raíz de la catástrofe del Cantábrico, a fin de que se eviten nuevas desgracias, puesto que carecen de sitios de refugio las embarcaciones pesqueras.

Los señores Canalejas y Pidal prometieron atender las peticiones.

Los jubilados protestan
Una comisión de jubilados visitó al ministro de Marina para pedirle apoyo contra el proyecto del ministro de Hacienda relativo a las clases pasivas.

El señor Pidal les dijo que el proyecto se había aprobado en Consejo y que el Banco que abonará las pensiones será nacional y que lo garantiza el Estado.

Partidas de bacarrat
Alcira.—La benemérita ha dado varias batidas a los casinos conservador y de la Unión Liberal, copando dos partidas de bacarrat.

Fueron detenidos 22 jugadores.

Los ferroviarios se agitan
Noticias que recibimos de Barcelona dan cuenta de que los ferroviarios comienzan a agitarse de nuevo.

Apedreando una fábrica
Sevilla.—Los operarios huelguistas de la fábrica de Barca, enterados de que trabajaban algunos compañeros, fueron a la fábrica, apedreándola.

Encontraron al patrono y también le apedrearon.

Las fuerzas de seguridad y de la benemérita tuvieron que intervenir en el conflicto, disolviendo a los alborotadores.

«La Gaceta»
Madrid 8 (11 m.)

Este diario oficial publica una circular prorrogando hasta el 30 de noviembre el ingreso del primer plazo de la nota militar para poder optar a los beneficios que señala el artículo 278 de la virgente ley de reclutamiento.

El fusilamiento de Ferrer
Parece resuelto que el domingo se celebre en el Teatro «Gran Vía» un mitin para condenar nuevamente el fusilamiento de Ferrer y pedir que se establezca la unidad de ferrocarril en España.

Hablaron D. Melguindes Alvarez, don Pablo Iglesias y los señores Simano, Salvatella y Soriano. Es posible que hablen también Barriovero y otros.

Se leerá un trabajo de Anatole France y una carta inédita de Ferrer.

Huelga de albañiles
Sevilla.—En la asamblea de albañiles celebrada anoche se acordó declarar mañana la huelga general a causa de las diferencias surgidas entre los obreros y la Casa González hermanos.

Marineros condenados
Madrid 8 (2'15 m.)

Sebastopol.—Los marineros acusados de preparar disturbios en la escuadra han sido condenados 17 de ellos a la pena de muerte y 106 a trabajos forzados.

Veintinueve de los procesados han sido absueltos.

Noticias de Melilla
Melilla.—Los generales Aldave y Jordana han marchado a Zeluán y al monte Arruit.

El general Palomo se encuentra enfermo.

Unos 18 jefes de la kábila de Ulat Setut vinieron a la plaza, expresando a las autoridades el agradecimiento a España por la tranquilidad que reina en su territorio desde que se ocupó Arruit.

LAPOLITICA
Algo significativo
Madrid 8 (2'15 m.)

Se asegura que el Sr. Montero Rios ha pedido que se le dé cuenta de los asuntos puestos al despacho del Senado y que se le consulte en los casos difíciles, lo cual parece indicar que se va allanando para continuar en la presidencia de la Cámara.

¿Una alianza?
El Sr. García Prieto ha negado los rumores que han circulado acerca de que después de que se firme el tratado, los Gobiernos francés y español comenzarán una nueva negociación para concertar una alianza.

No hay dificultades
El ministro de Estado ha negado los rumores circulares relativos a haber surgido dificultades en el tratado de Marruecos.

Dijo que mañana conferenciará con Mr. Geofroy y se sabrá algo concreto.

Las Cortes se cerrarán
Se ha dicho que en seguida que se aprueben los presupuestos se cerrarán las Cortes.

La jefatura de los carlistas
Los carlistas decían que se aceptará la dimisión del Sr. Feliu y que le sustituirá en la jefatura del partido el Sr. marqués de Cerralbo.

La ausencia de Maura
Madrid 8 (11 m.)

Llama la atención estos días la ausencia del Sr. Maura en el Parlamento, en el cual falta desde hace una semana.

Dice un periódico que parece que obedece a que el Sr. Maura persiste en el propósito de no crear dificultades al desarrollo de la obra económica del Gobierno. De ahí que haya ratificado las órdenes a los senadores conservadores para que se abstengan de la discusión prolija de los presupuestos.

Lo demuestra que en una sola sesión en el Senado se ha aprobado el presupuesto de Guerra y otras veces se han invertido diez o doce sesiones.

Comentando el discurso del Sr. Urzáiz.
«El Imparcial» de esta mañana comentando el discurso del Sr. Urzáiz dice: Entre otras cosas dijo que debe retenerse la acusación de que no hay distinción entre los liberales y los conservadores y que sólo se diferencia en lo objetivo y en lo externo; pero son idénticos en lo fundamental. Tienen los mismos apoyos sociales y responden a iguales intereses; están sujetos a iguales impulsos.

En España no hay fiscalización porque la impide la solidaridad de los partidos en su tarea primordial, mientras el pueblo se aparta de ellos para caer en manos de sus gestores rebeldes.

Una interpelación
Varios señores se proponen interpelar al Gobierno preguntándole porqué no preside el Sr. Montero Rios, a fin de que se aclare la situación.

Sucesos y desgracias
Tren descarrilado
Madrid 8 (2'15 m.)

Sevilla.—En el kilómetro 15, de la línea de Dos Hermanas ha descarrilado un tren de mercancías descendente.

Según parece, salieron de los rails una máquina y cuatro vagones.

Se debió a una equivocación de señales. El jefe del tren al advertir el peligro se arrojó a tierra y sufrió varias heridas y contusiones.

Con este motivo los trenes llegan retrasados.

Robo de un automóvil
Bilbao.—Un individuo entró en un garaje de esta ciudad y robó un automóvil.

Marchó a las afueras de la población. A causa de la impericia en conducir, cayó desde lo alto de un terraplén.

Al acudir la benemérita para auxiliarle, el ladrón les dijo:

—Cuiden Vds. un momento del auto que voy a buscar al señorito y desapareció. La policía le busca.

Un incidente
Logroño.—En Haro, durante la sesión del Ayuntamiento surgió un incidente violento entre el Alcalde y el concejal republicano señor Ayeta.

Este fué detenido por orden del señor Alcalde.

Reina malestar.

El conflicto de los Balkanes
Un combate de dos días
Madrid 8 (2'15 m.)

Belgrado.—El combate de Prilep ha durado dos días.

Las pérdidas fueron considerables por ambas partes.

En libertad
Ustub.—Un centenar de oficiales turcos se presentaron a las autoridades militares serbias para que se les desarmara y liberara con la promesa de no combatir contra Serbia.

Contestación de Inglaterra
París.—Inglaterra ha dado la misma contestación que Francia a la petición relativa a la mediación en la guerra, que hizo Turquía.

La toma de Pentegigodia
Atenas.—Telegrafían de Asta que en el combate del día 5 del actual, en Pentegigodia los turcos se retiraron dejando un centenar de muertos.

Los griegos se apoderaron de dicha posición, muy importante y que domina el camino de Janina.

Las pérdidas en el ejército griego no son muchas.

Andrinópolis se ha rendido
Madrid 8 (11 m.)

Londres.—Comunican de Bucarest a «Daily Mail», diciendo que de las noticias últimas recibidas parece deducirse que Andrinópolis se rindió el martes, pero que los búlgaros lo ocultaban para evitar una intervención de las potencias antes de tomar a Constantinopla.

El conflicto estudiantil
Visitando a Romanones
Madrid 8 (2'15 m.)

Una comisión de alumnos ingenieros industriales ha visitado al señor conde de Romanones.

Este le aconsejó la conveniencia de que entren a clase para que resuelva inmediatamente el Gobierno el conflicto.

Han entrado a clase
Barcelona.—Han entrado a clase los alumnos de todas las facultades excepto los ingenieros industriales, conforme se acordó en el mitin.

Un mitin escolar
Zaragoza.—Se ha celebrado un mitin escolar.

El alumno Sr. Gerais pronunció un discurso atacando a los señores Alba y Villanueva.

Al terminar el mitin una comisión del mismo visitó al señor Gobernador para comunicarle el acuerdo de que el lunes próximo se declararían en huelga.

DE BALCARES
La ley de agnas
Madrid 8 (2'30 m.)

En ambas Cámaras, en las sesiones celebradas ayer tarde, se votó definitivamente el proyecto de Ley sobre el abastecimiento de aguas de Palma.

Ultimas Noticias
La botadura del «Alfonso XIII»
Madrid 8 (2 t.)

El Ferrol.—Han causado gran júbilo las noticias recibidas en esta de que S. M. el Rey vendrá a la botadura del acorazado «Alfonso XIII» que se verificará en la primera quincena de febrero.

El acontecimiento se festejará lucidamente.

Suicidio de un comandante
París.—Telegrafían de Constantinopla a «L'Action» que un comandante turco en Salónica se ha suicidado por tener que rendirse.

Recepción diplomática
Madrid 8 (2 t.)

Se ha celebrado la recepción diplomática.

Ha asistido a ella el Nuncio de Su Santidad y los ministros de Austria, Italia, el Japón, Francia, Inglaterra, Guatemala, Suiza y otros.

A la salida el embajador francés monsieur Geofroy ha manifestado que por ahora no había nada respecto del tratado y que es prematuro cuanto se habla acerca de la forma de dicho tratado.

Niños españoles maltratados
Madrid 8 (2 t.)

París.—A consecuencia de una denuncia presentada, la Junta de Protección a la Infancia de Saint-Denis se ha personado en una fábrica de vidrio en la que trabajaban muchachos de diez años de edad, la mayoría españoles, a los cuales se les maltrataba.

Enfermo
Continúa enfermo el Director General de Obras Públicas.

Con este motivo recibe muchas muestras de deferencia.

La mañana de Canalejas
Madrid 8 (2 t.)

El Sr. Canalejas como no despachó con S. M. el Rey a causa de estar éste de manio bras, fué al Ministerio de la Gobernación en donde se enteró de las noticias que allí se habían recibido.

Todas ellas carecían de interés general. Respecto al crucero «Reina Regente», el señor Canalejas dijo que ignora donde se encuentra; sólo sabe, conforme le indicó el ministro de Marina señor Pidal, que necesitaba dinero y que se le ha girado a Malta.

Fuertes ocupados
Sofía.—Según las noticias que se reciben del campo de la guerra parece que los búlgaros han ocupado los fuertes que defendían Tchatajda.

Los derechos del maíz
Madrid 8 (2 t.)

En la sesión del Senado de esta tarde continuará la discusión del proyecto de Ley relativo a la rebaja de los derechos de importación del maíz, en vista de los múltiples telegramas que recibe el señor Canalejas apremiándole para que se apruebe.

Esto no obstante, los senadores desean antes oír al ministro de Hacienda señor Navarro Reverter.

En vista de esto el señor Canalejas se ha ofrecido al señor Navarro Reverter para sustituirle en el Congreso en la discusión del presupuesto de liquidación, para que pueda dedicarse a la labor del Senado.

Es prematuro hablar de paz
Berlín.—Al «Lokal Anzeiger» le telegrafían desde San Petersburgo diciendo que los representantes de los Estados balcánicos han declarado al ministro de Negocios Extranjeros, que por ahora es prematuro hablar de negociaciones de paz.

Manifestaciones de un general
Madrid 8 (2 t.)

El Ferrol.—Un prestigioso general de la Armada al comentar las declaraciones hechas por el señor Pidal en Cádiz, ha manifestado que cree inútil cuanto se gast

para el dragado de los fondos fangosos de los caños del Arsenal de la Carraca. Asuta, añadió, el sumar las cantidades invertidas últimamente en esta obra. Con ellas podría hacerse un nuevo y soberbio Arsenal, pero si se ejecutan los proyectos del ministro se volverán a derrochar los millones sin beneficio.

El debate de esta tarde
Madrid 8 (2 t.)

El señor Canalejas cree que será breve el discurso que esta tarde pronunciará en el Congreso; pero sabe en cambio que el señor Pablo Iglesias ha pedido intervenir en el debate del presupuesto de liquidación.

Presupuesto de Instrucción
Madrid 8 (2 t.)

La Comisión de Presupuestos del Congreso se reúne esta tarde para dictaminar acerca del de Instrucción Pública.

Cincuenta y dos mil muertos
Sofía.—Los periódicos hacen ascender a 52.000 el número de turcos muertos en el combate de Lule Burgas.

El ejército búlgaro tuvo 12.000 heridos y 6.000 muertos. Entre estos figuran muchos aristócratas y banqueros que se inscribieron voluntariamente al Ejército de operaciones.

Se calcula que sólo dispone ya Turquía de unos 40.000 hombres, completamente desmoralizados, que huyen ante cualquier empuje.

El Rey de maniobras
Madrid 8 (2 t.)

Esta mañana a las siete salió para Paracuellos de Jarama con el objeto de asistir a las maniobras militares.

Salió acompañado del jefe de la casa militar y con uno de sus ayudantes.

El Sr. Sol y Ortega.—Conferencia
Se asegura que intervendrá en el debate del presupuesto de liquidación el Sr. Sol y Ortega.

El Sr. Canalejas esta mañana ha comparecido con el Sr. Navarro Reverter.

Se supone que se trató sobre la discusión del presupuesto de liquidación en el Congreso.

Bolsa de Madrid
Madrid 7 (4'55 t.)

Interior contado 84'10
Interior fin de mes 84'12
Amortizable 5 por 100 101'95
Banco de España 454'00
Compañía de Tabacos 299'50
Francos 6'95
Libras 26'99
Exterior de París 91'45
FABRA

Las mejores aguas frías del VALLE DE VICHY
FUENTES-SANT-LOUIS
St. Yorre cerca Vichy. Curan de verdad el ESTOMAGO-HIGADO-RIÑONES

Libros necesarios para 1913
Almanaque Bailly-Bailliere. 1'50 y 2 ptas. en tela
Agenda de Bufete De 1 a 4 id.
Memorandum de la Cuenta Diaria De 2'50 y 3 id.
Agenda Bolsillo para particulares De 1'50 a 3'50 id.
Carnet-Agenda perpétua Bolsillo 1 peseta.
Agenda Culinaria 2 pesetas.
Agenda de la Lavandera 50 pesetas.

El año en la Mano
Almanaque enciclopedia de la vida privada 1'50 id.
Almanaque Hispano-Americano 1 peseta.
Almanaque de la Ilustración Española y Americana, 2 pesetas.
De venta en la Librería TOUS

Pulverizadores
Para rociar las viñas y árboles con Thiopoll, Flor de azufre, sulfato cobre, y caldo Bordalés.
Farmacia y Droguería de José Miró, Colón 22 y Peregil 2 a 8.

Profesora inglesa
Se abre el nuevo curso de lecciones de inglés.
Informes: Centro de Anuarios.

EPISODIOS NACIONALES serie final
CANOVAS
por D. Benito Pérez Galdós
Precio 2 pesetas. Librería de JOSE TOUS

Espectáculos
Lírico
Cine y atracciones todos los días, sesión de 6 tarde a 11 noche.
Entrada general, 20 céntimos.
Balear
Todos los días de 6 y media a 11 noche
Cine y Varietés.
Entrada general, 20 céntimos.
La Protectora
Todos los días de 6 y media a 11 noche
sesiones de Cine.
Entrada general, 10 céntimos.
Asistencia Palmesana
Todos los días función de Cinematógrafo con escogido programa.
Entrada general, 10 céntimos.
Obreros Católicos
Variado y escogido programa de cinematógrafo todos los días.
Entrada general, 10 céntimos.

Memorandum

PARA MAÑANA Sol.—Sale a las 6 h. 26 m.; pónese a las 16 h. 39 m. Luna.—Sale a las 7 h. 24 m. pónese a las 17 h. 1 m. Trenes para viajeros—Salidas de Palma para Manacor, a las 7'40, 14 y 18'15. Luc-m. para Felanitg, a las 7'40, 14'3 y 8'15. Idem. para La Puebla, a las 7'40, 14'40 y a las 18'15. Salida para Manacor para Palma, a las 9'30, 6'30, 11'45 y a las 17'15. Idem. para Felanitg y La Puebla, a las 10'0 y 17'15. Idem. de Felanitg, para Palma, Manacor La Puebla a las 6'40, 12'15 y 17. Idem. de La Puebla para Palma, Manacor y Felanitg a las 6'55, 12 y 17'35. Salidas de Palma para Sóller a las 7'40, 15 y 20. Id. de Sóller para Palma, a las 5'30, 9'30, y 18.

Lista: De 11 a 13. Giro Postal: De 11 a 13. Para el interior de la Isla se admiten todos los días hasta las 13. Diligencias-correos—De Palma a las 14, salen de la calle de San Miguel número 11, para Valldemosa, Establiments, Espolans, Bañabulfer, Estallenchs, Puigpuñent y Buñol; de la calle de San Miguel número 80, para Sóller; de la calle de Bauló número 9, para Lluchmayor, Campos y Santanyí; de la calle de Valseca para Andraig, y de la calle de Satacilia para Calviá. A las cuatro salen diligencias-correos para Lluchmayor.

COMERCIALES

Table with 2 columns: Valores locales and Diner. Lists various financial values and exchange rates for different locations like Barcelona, Madrid, and others.

Valores públicos

Table with 2 columns: Valores públicos and Itinerario de Correos. Lists public values and a travel itinerary for various destinations.

EL TIEMPO

Las observaciones anotadas en la Estación de Meteorológica de Palma, hoy 8, son las siguientes: Barómetro, 769 milímetros. Termómetro (a las 9 m.), 12. Máxima al sol, 24. Máxima a la sombra, 17. Mínima a cubierto, 9. Mínima a descubierta, 8. Temperatura media de ayer, 13. Temperatura media correspondiente al mes, 15. Dirección del viento, N. Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas, 6 kgs. Kilómetros recorridos en veinticuatro horas, 101. Evaporación en 24 horas, 1 id. Lluvias en 24 horas o litros por metro cuadrado. Humedad a las 9 (tanto por 100 de saturación), 66. Ascenso del barómetro en 24 horas 5 milímetros. Descenso del barómetro en 24 horas 0 milímetros. Tensión del vapor, 7.

Obras nuevas

Los grandes Españoles GALDOS, por Luis Antón del Olmed, 2 pesetas. Corazón de Leona, por Luis Antón del Olmed, 3 id. El Arbol de la Ciencia, por Pío Baroja, 3'50 id.

EL PRACTICÓN

Tratado completo de cocina y aprovechamiento de sobras. Un voluminoso tomo de 1.040 páginas con 260 grabados. Precio 5 pesetas. Librería de J. TOUS

Carne de relieve

(historia de una mujer por L. López de Sas, 3'50 pesetas. Cuentos Sacro profanos, por E. Pardo Bazán, 4'50 id. La Estrella de seis rayas.—A. Galopai, 1'25 id. Noches Sevillanas, poesías por Gloria de la Parra (Mimí) 2 id. Manual de electricidad práctica, Las Memorias del Villvilo, 2'50 id. Manual práctico del marino mercante. Autores Españoles é Hispano-Americanos. La Literatura francesa moderna.—La Traducción, por E. Pardo Bazán, 4 id. Agua de Nieve, por Concha Espina de Serna, novela, 3'50 id. El Espejo Encantado, por Francisco Villaseca, 3'50 id. Vida y dulzura, comedia de Rusiñol y Martínez Sierra, 2 id. La Hostería de Cantillana, novela, por el Hosterero Alonso de Sammartín, 3'50 id. El Sándalo, novela eclesiástica, por Joaquín de Arévalo, 2 id. El Caballero de las botas azules, cuento por Rosalía de Castro, 3'50 id. Alcalá de los Zegries, (segunda edición), por Ricardo León, 3'50 id. Comedia Sentimental (segunda edición), por Ricardo León, 3'50 id. Un corazón de mujer, por Pablo Bourget, 2 id. Del Alma de Sevilla, por P. Pérez Fernández, 2 id. El «Quijote» y D. Quijote en América, por Francisco Rodríguez Marín, 2 id. Las Aguilas (de la vida del torero) novela, por J. López Pinillos, 3'50 id. Belcebú, por E. Pardo Bazán, 3'50 id. De venta en la Librería de J. Tous

Large advertisement for HIGEA dental products. Text: 'Boca sana -- Dientes blancos SE TIENEN SIEMPRE USANDO LOS DENTIFRICOS HIGEA FRASCO DE ELIXIR PARA 60 USOS 1'25 ptas. FRASCO PARA 120 USOS 2 ptas. CAJA DE POLVOS DENTIFRICOS 1 pta. TUBO DE CREMA DENTIFRICA 1 pta. Venta en Perfumerías, Droguerías y Farmacias. Depósito general, J. L. Nadal, 'EL JAPON', Constitución 33 (Borne) Palma de Mallorca.

Linea PINILLOS Linea de la América del Sur Servicio rápido y de gran lujo para Montevideo y Buenos Aires SALIDAS DE BARCELONA VALBANERA, 6 de Noviembre. CADIZ, 27 Noviembre. INFANTA ISABEL, 22 id. BARCELONA, 18 Diciembre. Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase bien iluminadas sobre cubierta.—Camarotes de lujo, y de preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telégrafo Marconi.

Lloyd Sabauo El día 9 de Noviembre saldrá de BARCELONA para BUENOS AIRES el lujoso vapor de 14,000 toneladas de gran marcha Tomaso di Savoia Realizando la travesía en QUINCE DIAS Camarotes espléndidos en primera clase —Tres puentes de paseo—Jardín de Invierno—Telégrafo Marconi. SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS: TERCERA CLASE Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa habilitada para escribir. Cocina Española El día 4 de Diciembre saldrá para el mismo punto el vapor de gran marcha Principe di Udini Para informes en Palma, calle del Mar, número 49-1.

Servicios de la Comp. Transatlántica de Barcelona Linea de New-York, Cuba y Méjico.—El día 25 octubre saldrá de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor BUENOS AIRES directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. Linea de Venezuela Colombia.—El día 10 noviembre saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor MANUEL CALVO directamente para La Habana, Santa Cruz de Tenerife, Sta. Cruz de Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (República), Habana, Puerto Limón y Colón de donde saldrán los vapores el 12 de cada mes para Sabana, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra etc. Se admiten pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conexiones directas. También carga para Maracaibo y Coro, con trasbordo en Guaymas y para Guayana, Guayana y Trinidad, con trasbordo en Puerto Cabello. Linea de Filipinas.—El día 6 de Noviembre saldrá de Barcelona habiendo hecho las escalas intermedias el vapor ALICANTE, directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapore, Ho Ho y Manila sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japon y Australia. Linea de Buenos Aires.—El día 8 de Noviembre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor LEON XIII, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Linea de Canarias y Fernando Pó.—El día 2 de Noviembre saldrá de Barcelona, el vapor M. L. VILLA VERDE con escala en Valencia y Alicante, el 7 de Cádiz directamente para Tenerife, Casablanca, Marrácn, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Sta. Cruz de la Palma, desde estas escalas intermedias y Fernando Pó, regreso de Fernando Pó el 2 habiendo hecho las escalas de Canarias y de la península indicadas en el viaje de ida y vuelta. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado como es acreditado en su diario de servicio. Bajaje a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Bajaje por pasaje de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques. Avisos importantes Rebajas en las fletes de exportación.—La Compañía rebaja de 30 por ciento en los fletes de determinados artículos. De acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de Comunicaciones Marítimas. Servicios con escalas.—Una sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajos en Ultramar los Maestranas que le sean entregados y de la colocación de los artículos a cuya venta, como es caso, deseen hacer las Exportaciones. Linea de Cuba y Méjico.—El día 17 de Noviembre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Cádiz el vapor BRINA M. CRISTINA, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Guaymas y San Juan de los Rios, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Para este servicio rigen rebajas especiales en pasaje de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.

Navigazione Generale Italiana y La Veloce Vapores directos y rápidos para BUENOS AIRES por los nuevos y veloces vapores PROXIMAS SALIDAS DE BARCELONA REGINA ELENA, 31 octubre. DUCA DEGLI ABRUZZI, 21 Nvbre. PUMBRIA, 5 Noviembre. RE VITTORIO, 28 id. RINCIPE UMBERTO, 14 id. SAVOIA, 1.º Diciembre. Cocina a la Española Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, clase de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y teléfono Marconi. Los pasajeros de 1.ª clase van alojados en dorados dormitorios ventilados e higiénicos, con lavabos, comedores con mesas, etc. Para el despacho de carga y pasaje dirigirse a los Sres. Selom y Rullán, plaza de la Libertad 2, (frente al Borne), Palma.

Lloyd italiano COMPANIA DE VAPORES RAPIDOS Y DIRECTOS entre Barcelona y Buenos Aires PROXIMAS SALIDAS FLORIDA, 20 Noviembre. P. MAFALDA, 12 Dibre. INDIANA, 1 Diciembre. Especiales para pasajeros de tercera Unicos que reúnen las condiciones indispensables para comodidad del pasaje de 3.ª y la verdadera Cocina Española. Informes Libertad 17 (Esquina Pelaires).

VIAJE EXTRAORDINARIO A LA HABANA Alfonso XIII Salidas de Santander el 9 de noviembre, de Coruña el 11, y de Vigo el 12. Informar en la Plaza de los señores Jaime M. Grauda S. en C.ª, Plaza Antonio Maza número 4, Palma.

Caballeros! ¡Señoras! ¡Niños! Usad siempre a diario los célebres Polvos Noël Los médicos más eminentes los recomiendan para los escorridos de los niños, ardores, granos, rojeces, erupciones, grietas, sarpullidos, quemaduras y demás irritaciones cutáneas e higiénica de la piel. «Noels evita el sudor y mal olor en los pies y sobacos. «Noels suaviza y entona la piel. «Noels para los caballeros después de afeitarse es imprescindible, pues evita el ardor de la navaja y previene cualquier infección. «Noels es el mejor para la toilette de señoras. «Noels es indispensable después del baño y muy agradable. «Noels, excelente antiséptico, el mejor de todos; exigid la marca. Botes, presentación exquisita, ricamente perfumados y corrientes. ¡NO DEJARSE SORPRENDER POR OTRAS MARCAS Unico agente en España y América Latina: Joaquín Pau, C.ª Mallorca, 184 Barcelona. Depositarios en Palma, Centro Farmacéutico, venta Droguerías Viuda de José Juan, sucesores de Boscana, Domingo Durán, Bodega Palmesana, Perfumería Lucas Canals y Rafael González «Perfumería Inglesa».—En Inca, Droguería de la Sra. Viuda Jané, y todas las buenas droguerías, perfumerías y farmacias. Representante Antonio Marimón, Plaza del Mercado—24.

La Unión y el Fénix Español COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS Capital Social: 12 000 000 de pesetas efectivas COMPLETAMENTE DESBOLSADO Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal. 48 años de existencia Seguros sobre la vida, seguros contra incendios. Subdirector en Baleares, D. Miguel Arias.—Plaza de la Constitución 44—2.º.

Fuera canas Un espacio local con habitaciones para vivir, servible lo mismo para almacén que para industria con agua de fuente y pzo, sito en la calle del Socorro número 114 con salida al ensanche frente a la escuela graduada. Para alquilar Agua Virginal Progresiva No mancha el cutis ni la ropa. Exento en absoluto de nitrato de plata y de cualquier materia nociva. Precio del Frasco: 3'50 pesetas De venta en la Droguería de Miguel Bestard, plaza de la Curtera 2 y 4 y Esparte 1 y 3 y en la Sucursal calle de San Miguel 9—Palma.

Liga de propietarios de líneas urbanas SAN MIGUEL 18—1.º Habitaciones para alquilar Calle 6 plaza n.º Piso Informes Observaciones Calle de Olmos, 107, bajo Santo Domingo 13—3.º Agua, patio, 5 dormitorios 3 dormitorios, agua a grifo P Gomila Terreno 3.º San Miguel—18 Local para Almacén 50 m capacidad, agua grifo, mucha capacidad y agua. Calle de Misión, 53, 1.º prpl. Brossa 19, tienda Olmos—168. Calle de Felu, 7, 2.º Teresas 9—principal. Calle de Quint, 9, 2.º Olmos—168. Calle de Teresas, 7, 2.º Teresas 9—principal. Calle Milagro, 11, 2.º Milagro 11—1.º Gran capacidad vistas Sd.

Aduanas—Correos—Telégrafos Clases preparatorias para las próximas oposiciones. Vicente Mut 8, 3.º—1.º. FRANCÉS E INGLÉS sin aumento de precio. SE VENDE Un café con sus muebles. Informarán Centro de Anuncios.

Auto-Garage Balear de MIGUEL BESTARD y VICH Al lado del Teatro Balear Alquiler de autos Teléfonos 138 y 11 Representante para las Baleares de los Automóviles Charron Limited y su rraez sin válvulas Se admiten autos de particulares para su guarda y limpieza. Todo a precios módicos

Callicida Lluch Matacallos, ojos de callo y toda clase de durezas sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta. De venta: Casa Lassalle, San Nicolás 29 y en las Farmacias, perfumerías y droguerías.